

UNIVERSITÉ CATHOLIQUE DE LOUVAIN : PARCOURS ART-TRANSITION SUR LOUVAIN-LA- NEUVE

DÉVELOPPEMENT DURABLE – SENSIBILISATION – INTÉGRATION DU DD DANS LES CURSUS



Différent·e·s acteurs et actrices de l'UCLouvain ont conçu ensemble un parcours dédié à la transition écologique sur le site de Louvain-la-Neuve. Grâce à la mise en place d'une pédagogie active et d'un dialogue interdisciplinaire sur la transition, le parcours Art-transition visait la création de panneaux artistiques informatifs et participatifs. Outre une réflexion systémique autour des enjeux de transition, il a mis en espace des discussions transversales ainsi que des actions positives.

UN PROJET EN PLUSIEURS ÉTAPES

- » Atelier du collectif Terrestres autour de Bruno Latour et de son essai *Où atterrir ?* avec Quentin Libouton & Daniel Cauchy, qui a permis aux étudiant·e·s de plusieurs facultés de se rencontrer autour des enjeux de la transition. Ils et elles ont pu discuter des implications de la globalisation et des différents niveaux d'action de tout·e citoyen·ne face à la crise environnementale.
- » Présentation de six lieux de transition par les étudiant·e·s de littérature (Prof. Véronique Bragard) et de développement (Prof. Emmanuelle Piccoli) lors d'une promenade. Les étudiant·e·s ont fait découvrir leurs réflexions autour de lieux symboliques de Louvain-la-Neuve en lien avec la transition : le sentier des Frécheux et les oubliés de la transition, l'Arboretum et la question de la biodiversité et de la pédagogie autour des lieux de recherche, le golf et son impact écologique et social, le Centre Placet et la fresque de la diversité sur les questions d'échanges interculturels.

- » Le cours “Acteurs, territoires et contextes de développement” (LAUCE3011) s’est focalisé sur la question des communs (alimentaires, mobilité, foncier, paysage, déchets), en posant les bases liées à la question du développement durable d’un point de vue théorique, des études de terrain et de cas concrets. Parallèlement à des sessions théoriques, les étudiant·e·s ont été invité·e·s à faire une étude de terrain à Louvain-la-Neuve autour d’une problématique liée aux communs et établissant une utopie concrète. Les présentations des étudiant·e·s ont été filmées et feront l’objet d’un documentaire reprenant leurs observations et résultats.
- » Rencontre entre les étudiant·e·s d’architecture et le dessinateur Barly Baruti autour de son projet “Village Flamboyant”.

UN PROJET PROMETTEUR

- » Mise en relation d’enseignant·e·s et échange d’expertises sur la transition dans une perspective critique et approfondie.
- » La problématique des communs, du partage des ressources et de la gouvernance partagée est devenue le focus de ce projet, et trouve désormais sa place dans de nombreux cours issus de différentes facultés.
- » La mise en action et en espace de la recherche de terrain a suscité un grand enthousiasme de la part des étudiant·e·s qui se sont investi·e·s dans ce projet, et sont devenu·e·s de véritables acteurs et actrices de leur formation et de la transition.
- » Leur travail, accessible à tous et à toutes dans l’espace public, est lui-même un commun de la connaissance qui se veut un espace de débat avec les acteurs et actrices concerné·e·s et les personnes extérieures au projet.

MALGRÉ QUELQUES DIFFICULTÉS

- » Difficulté de trouver des moments de rencontre au vu des différents programmes des étudiant·e·s et titulaires de cours.
- » Difficulté à mobiliser des artistes sur un projet en cours. Il s’agira à l’avenir de les impliquer dès le départ.
- » La Maison du Développement Durable, qui pourrait être un acteur-clé de ce projet, n’y a malheureusement pas participé.
- » Certains des travaux des étudiant·e·s ayant abordé des questions délicates en ce qui concerne les acteurs et actrices de certains communs, la commune d’Ottignies a rapidement rapporté des plaintes et enlevé des panneaux.

L'ÉTABLISSEMENT

L'Université catholique de Louvain en Brabant wallon compte un des plus grands campus universitaires francophones de Belgique. Le site de Louvain-la-Neuve accueille dans ses quatorze facultés plus de 20.000 étudiant·e·s. Son centre urbain entièrement piétonnier favorise un accès aisé à tous les bâtiments académiques et procure un environnement où étudiant·e·s, chercheurs et chercheuses, professeur·e·s et résident·e·s forment un tissu social, culturel et économique unique.

Personne de référence pour le développement durable

» Véronique Bragard – veronique.bragard@uclouvain.be

UCLouvain, place Blaise Pascal 1, 1348 Louvain-la-Neuve – <https://uclouvain.be/fr/index.html>